

PROPUESTAS ESTRATÉGICAS

▪ HACIA UNA ECONOMÍA DE BIENESTAR

Durante las últimas cinco décadas, la República Dominicana ha construido una historia de éxito considerando un extraordinario desempeño que nos colocará al final de este 2023 como la séptima economía de la región. Nuestro promedio en este período ha sido del 5.2 %, posicionándonos como el país latinoamericano de mayor crecimiento en los últimos 12 años. La evidencia demuestra que el 85 % de estos aportes provienen del sector privado. Sin embargo, en este momento trascendental de nuestro desarrollo, hacemos un llamado a mirar más allá del PIB y adoptar nuevas métricas que permitan calcular el progreso en términos de la calidad de vida y el bienestar.

▪ INVERSIÓN Y DIVERSIFICACIÓN

Reconociendo un entorno de condiciones estables y de confianza, visualizamos que la iniciativa privada continúe siendo el motor del desarrollo en nuestro país, encaminando un crecimiento por encima del 5%, y que la inversión (aporte del sector a la Formación Bruta de Capital) mantenga un crecimiento promedio de al menos 10% en el próximo cuatrienio, hasta llegar a los US\$50,000 MM en 2026.

En adición, el mercado de capitales dominicano se consolida como una plataforma de desarrollo con valores bajo custodia que superan los US\$45,000MM, creciendo a un 26 % anual. Al 2028, procuramos promover su diversificación, a los fines de colocar tanto en el sector público como privado, y pudiendo destinar un mínimo de US\$10,000MM a empresas y lograr en el corto plazo el diseño de un plan nacional de identificación, visibilización y promoción de oportunidades de inversión en los sectores productivos de la economía. ¡Más inversión para el desarrollo y bienestar de los dominicanos!

▪ EMPLEO

El sector privado tiene un peso importante en la generación de empleo, aportando 86 de cada 100 empleos que se generan en nuestra economía. El dinamismo impregnado ha contribuido a reducir la tasa de desempleo por debajo del 5 %. Durante los últimos años se han efectuado ajustes de salario mínimo por encima de la inflación. Se requiere seguir trabajando para acercar el salario nominal al salario real, y sobre todo reducir los altísimos niveles de

informalidad. Proyectamos la generación de 500,000 empleos en los próximos 4 años, planteando un mercado laboral con un marco regulatorio moderno y estable, generando empleos formales que cubran la demanda de los sectores productivos.

▪ EDUCACIÓN

Nos comprometemos a defender la implementación y continuidad de políticas públicas enfocadas en: (i) aumentar la cobertura del nivel inicial y la mejora de los aprendizajes en lecto-escritura y matemáticas del nivel primario, (ii) revalorizar y fortalecer el sistema de formación técnico profesional procurando una mayor articulación entre la oferta educativa y la demanda empresarial, (iii) fortalecer los procesos de selección meritocrática del talento clave, evaluación por competencias y desempeño del personal del MINERD, y (iv) crear un mayor impacto del sistema educativo superior en la productividad nacional, enfocados en la calidad, el Sistema Nacional de Becas y el Fondo para investigaciones.

▪ SALUD

La pandemia del COVID 19 permitió forjar una exitosa alianza público-privada que permitió compensar las debilidades que durante años afectan nuestro sistema de salud. Hoy se enfrentan múltiples desafíos simultáneos que atentan contra el acceso, la cobertura y la sustentabilidad del mismo. Es inminente priorizarlos y definir un plan. Proponemos optimizar la inversión en el sector salud considerando aportes públicos y privados que garanticen acceso y cobertura, bajo un modelo gerenciado desde la atención primaria, centrado en las personas y sostenible en el tiempo que utilice la digitalización para garantizar seguridad, trazabilidad e información certera. De igual forma, elevar la calidad de la infraestructura y el desarrollo de los profesionales de la salud.

▪ SEGURIDAD SOCIAL

A la fecha, aproximadamente el 95 % de la población tiene cobertura de salud. La cantidad de cotizantes y afiliados del sistema de pensiones ha aumentado, y ya se han otorgado una cantidad importante de pensiones. Proponemos alcanzar un sistema universal, inclusivo, que aumente el nivel de bienestar

y cobertura en la población de manera sostenible, siendo clave en el crecimiento y desarrollo del país.

▪ ELÉCTRICO

Durante los últimos años la inversión en el sector eléctrico ha logrado una ampliación de la capacidad de la matriz de generación, con una transición acelerada que ha reducido la dependencia de los combustibles fósiles. Sin embargo, se han agravado fallas estructurales del sistema que generan efectos negativos transversales en nuestra economía. Se hace necesario implementar sin mayor dilación las acciones requeridas a los fines de garantizar: (i) fortalecer la sostenibilidad financiera de las empresas de distribución eléctrica, publicando sus estados financieros auditados y bajando los costos operativos a niveles comparativos regionales, lo cual debe reflejar una reducción de las pérdidas en al menos 13 puntos en 4 años, (ii) así como continuar con la diversificación de la matriz expandiendo la red de transmisión y promoviendo la movilidad eléctrica, todo realizado con un plan integral consensuado público – privado.

▪ PRODUCTIVIDAD PARA LA COMPETITIVIDAD

En los últimos años se aprecia una tendencia creciente de nuestra productividad, pero se evidencian fallas estructurales que frenan nuestro desempeño. Promovemos la implementación de reformas y políticas públicas que permitan avanzar 10 posiciones dentro del Índice de Competitividad Global en los próximos 4 años, a través de acciones que impulsen la innovación y la reducción de trámites burocráticos.

▪ VIVIENDA E INFRAESTRUCTURA

Desde el 2017 el sector construcción ha aumentado su ponderación dentro del PIB, alcanzando 15.2 % en 2021. Este aporte genera empleos y aumenta la demanda de otros sectores relacionados, con efecto multiplicador en la economía. De manera especial, la vivienda propia es para muchas personas una aspiración de vida y un elemento de movilidad social significativo. El reto es generar condiciones para atraer de un modo efectivo la inversión privada y promover la eficiencia de la inversión pública. Se

hace necesaria la identificación de las prioridades del país para orientar mayor inversión pública que permita el desarrollo de obras de infraestructura y reducir el déficit de viviendas en un 10 % en los próximos 4 años.

▪ FISCAL

La Estrategia Nacional de Desarrollo reconoce la necesidad de un Pacto Fiscal a largo plazo. Visualizamos para 2028 avanzar en una gran concertación nacional, orientado al desarrollo humano y productivo inclusivo y sostenible, caracterizado por los siguientes elementos: (i) un sistema tributario ágil y simple que promueve el empleo, la inversión y la formalización, garantizando ingresos suficientes en el marco de los principios constitucionales de legalidad, justicia, eficacia, igualdad, equidad y competitividad; (ii) un gasto público eficiente, transparente y con mayor calidad, asignado en función de criterios económicos, sociales, ambientales y tomando en cuenta las regiones del país; y (iii) un perfil de deuda pública consolidada que viabilice la sostenibilidad de las finanzas públicas en el tiempo.

▪ INSTITUCIONALIDAD Y DEMOCRACIA

Se requiere seguir trabajando para establecer marcos normativos transparentes que simplifiquen trámites y servicios públicos a nivel regional, mejorando las regulaciones y reduciendo tiempos y costos. Así, abogar por una reforma integral de las políticas públicas para eliminar las distorsiones que incentivan la informalidad, el comercio ilícito y la competencia desleal, respaldada por el uso de la tecnología. Además, se destaca la importancia de instituciones sólidas que salvaguarden el imperio de la ley y respeten el debido proceso.

▪ CONDUCTA EMPRESARIAL RESPONSABLE

La ética y la transparencia cobran cada vez más importancia en la agenda empresarial. Nos comprometemos a la aplicación de los principios de conducta empresarial responsable, priorizando la transparencia y la lucha contra la corrupción como elementos esenciales para el desarrollo sostenible.